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网络时代，大数据挑起明星内战
今日女报 / 凤网记者陈寒冰

黄晓明微博 1678 万粉丝，
四分之三是女性，粉丝多数集
中在中部和东北省份。如果是
女性用品商家，找他代言绝不
错。

《快乐大本营》主持群微粉
人气在王菲、黄晓明、李冰冰
等大牌明星之前；粉丝年龄以

“90 后”居多，如果想吸引年
轻观众，就一定要上《快乐大
本营》。

如今社交媒体（自媒体）
的出现已深深影响了娱乐圈，
它让明星的工作和生活、心情
与感情都变得“透明”起来，
让明星们前所未有地贴近他们
的“粉”与“黑”，更让娱乐
圈里生产的每一个环节都变得
与观众（消费者）直接相关，
而社交媒体所产生的大数剧也
让投资人、制片人、广告商等
群体有了更便利、更充分、更
立体的渠道了解并“勾搭”他
们。这些于我们还有些陌生的
大数据，对明星到底有何影响，
又如何引发明星之间的数据大
战？ 10 月 20 日， 今 日 女 报
/ 凤网记者独家专访了数托邦
创意分析工作室负责人杨玥，
为我们揭开了娱乐圈大数据内
战的奥秘。

从某种程度上说，明星不像
普通人，想说什么就说什么，尤
其是在微博这样的大众社交媒
体，其呈现出来的形象，其实是
他希望粉丝们看到的形象，或者
是特意放大或者塑造的形象。杨
玥觉得在品牌商眼里，明星的价
值在于号召力，因此对于粉丝的
分析显得更有意义。例如，陈坤
和黄晓明两人的活跃粉丝群中，
性别和年龄的分布极为接近。女
性约占到四分之三，普通用户占
到八成，“90 后”数量最多，约
占七成。在地区分布上，陈坤更
受西藏和西北人民的喜爱，黄晓
明则在东北和台湾更有吸引力。

这样的数据意义何在？大胆
猜想，如果有西部题材、宗教元

素的影视剧，请陈坤参与应该会
获得不错的关注度。如果是进军
台湾市场，黄晓明可能是个很好
的敲门砖。而由于今年两人都担
任了两档热门选秀节目的评委，
很明显的一点，他们的粉丝都比
普通用户更喜欢看这两档节目。

对日益蓬勃但难以量化的娱
乐行业，大数据不能不算是有益
的尝试，且国外的大数据分析早
已经走到前列。杨玥介绍，在他
们团队有六七位技术骨干做大数
据分析，而像黄晓明、陈坤等这
样的明星大数据，其团队花费了
大约一个月的时间才完成。“剔
除每个数据中的水分，还原明星
的自身价值，商家或影视机构就
能依据大数据来选择合适的明星

了。”
其实不只是明星，大数据现

在对中国影视行业也有影响，乐
视总裁张昭就表示 ：“也许未来，
一部影视剧的诞生，从受众洞察、
受众定位、受众接触到受众转化，
每一步都将由精准细致高效经济
的数据引导，实现真正的用户需
求决定生产。”又或许，影视创
作还是得“靠创造力，不靠数据
分析”。

虽然大数据看似离我们还有
段距离，但很多经纪人和明星有
一个共识——大数据在娱乐圈的
地位正在得到快速提升，数据意
识正在渗透进娱乐产业的各个环
节，而这场明星大数据之战正华
丽上演！

“大数据”作为时下最火热
的 IT 行业的词汇，是指不用随
机分析法（抽样调查）的捷径，
而采用所有数据的方法来分析个
体，从海量数据中挖掘出人们可
以理解的规律，从而加深对行业
或个体的理解。而随着娱乐圈成
熟化，越来越多的明星、经纪、
影 视公司开始尝试 用大数 据说
话。

已 经 成 功 分 析了多 位明星
及国内众多知名电视节目的数托
邦创意分析工作室负责人杨玥透
露，他们做大数据分析以来，发
现明星的大数据分析其实很有意
思 ：“以前一个明星说他身价 3000
万，我们不理解这个身价从何而
来。但是通过大数据分析之后，
我们可以从他的粉丝结构、影响
力、成绩等各个数据全方面进行

了解。”杨玥介绍，他们做了《快
乐大本营》、《天天向上》等节目
的大数据调查，像《快乐大本营》
主持群在微博排名表中极其引人
注目。何炅、谢娜是最受大家关

注的前两名，而其他几位“快乐
家族”成员，杜海涛排进了前 20，
吴昕在前 30，李维嘉在前 50。“快
乐家族”的 5 位成员排名全在王
菲、黄晓明、李冰冰等大牌明星

之前。
从另一个现象，大数据分析

也可以看出《快乐大本营》对这
些年轻观众的影响力。今年年初，

“快乐家族”出演的喜剧电影《快
乐到家》上映，其在豆瓣网和时
光网上的评分很低，分别只有 2.7
分和 1.8 分，却从市场上轻轻松
松卷走了 1.6 亿票房。并且，该片
上映期间，其豆瓣评分曾一度被
粉丝观众刷分到 8 分以上。可见，
现在很多片方想从这群年轻观众
腰包里掏钱，在为影片做宣传时，
都 会上《快 乐大本营》转一圈，
这样便会事半功倍。有了大数据
分析之后，一些经纪公司便利用
自家艺人的大数据争抢商家各类
演艺工作。拿数据说话，成为现
在艺人及公司最有说服力的操作
方式之一。

明星大数据价值几何？

明星开房不用真名
根据乌云的报告，国内多家

酒店比如汉庭、如家、7 天连锁
酒店、南苑 e 家、格林豪泰连锁
酒店、布丁酒店、杭州维景国际
大酒店等使用了浙江慧达驿站网
络有限公司开发的酒店 WIFI 管
理、认证管理系统，但是该系统
存在漏洞。

根 据 乌云的 报 告， 慧 达 的
WIFI 系统要求客户在登入无线
网络时进行网页认证，需上传住
客的实名信息，包括客户名 ( 两
个人开房的话，两人的名字都会
显示 )、开房日期、房间号等敏
感信息会在慧达的服务器上实时
存储。由于其认证用户名跟密码

是明文传输，各个途径都可能被
黑客嗅探到并遭到泄露。此外，
有媒体还刊登了如家住客信息的
相关截屏资料。对此，慧达驿站
声明称，截屏中的住客信息未发
生泄密情况，这个截屏信息只是
相关机构即乌云作为技术验证漏
洞的展示而已。

记者曾经翻查相关资 料 得
知，慧达驿站创立于 2005 年 12
月，注 册资本 1925 万元，是当
前中国最大的 酒店数 字客房服
务商，4500 多 家 星级和 经济 连
锁酒店是他们的客户。从其客户
数量也可看出此次事件的覆盖面
之广。

国内安全漏洞第三方监测
平台乌云近日发布报告称，包
括如家、汉庭在内的国内多家
连锁酒店或星级酒店的客人开
房记录被第三方存储，因为漏
洞存在被泄露的可能。随后有
消息称，不少明星入住酒店的
记录或将会因此曝光，还有人
猜测这或许会成为“艳照门”
之后，明星隐私泄露的另一大
事件。但记者日前采访了诸多
明星经纪人以及活动主办方，
事实上，明星甚少用自己的证
件开房，因此几乎没有这方面
的担心。
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大数据，明星赚吆喝更有说服力

“开房信息恐泄露”公布之
后，不少人认为这或许会成为“艳
照门”之后娱乐圈明星隐私泄露
的另一大事件。因为，明星们一
年到头工作排满档，拍戏或者参
加活动都需要住酒店，是最有可
能受到信息泄 露 事件影响的群
体。有媒体甚至用了“酒店入住
信息泄露，明星们惊呆了”的标
题来预测明星们看到这一报道后
的反应。

●主办方代开房 
记者就此采访了不少明星的

经纪人、助手，得到的结论是，就
算信息泄露明星们也不用愁。多
数经纪人表示，一般明星参加活
动时入住的酒店都是由活动主办
方事前开好房间将制作好的门卡
交由他们转给各位明星，因此并
不需要明星像普通人一样手持证
件在前台登记入住。记者还采访
了一些活动的主办方，负责不少
电影宣传工作的比格魔威公司负
责人章杰表示 ：“一般我们会用我
们工作人员的证件去开房，而且
开房时我们都会跟酒店方面交代
这间房是免打扰的。办好这些之

后再将房间交由明星们使用。”

●用助理名字开房 
如果活动主办方没有提前开

好房间，也是由明星的经纪人和
助手以自己的证件办理好这些事
情，因此明星们的隐私很少会由
这个渠道泄露。“而且一般国际知
名品牌的连锁酒店在住客信息方
面的保密工作也是做得很好的。
如果他们连这个都做不到也没法
成为酒店业的高端品牌了。”有明
星经纪人表示对入住的知名品牌
酒店有信心。

●国内明星用本名 
好莱坞不少大明星住宿时用

假名，乔治·克鲁尼就曾用“阿
诺·施瓦辛格”入住，汤姆·克
鲁斯日前在英国拍片入住饭店时，
拿某 A 片男星的名字登记入住。
而国内不少明星则是反其道而行
之。因为很多明星的名字并非真
名，而是进入娱乐圈发展后改的
艺名，所以他们的本名反而很少
人知道。比如，王菲的原名叫做
夏琳，梁咏琪的原名是梁碧枝、
萧蔷的原名是萧秀霞、李玟的原
名是李美林等。

淡定 

 开房者的信息恐泄露

快乐家族大数据占优势

 明星应对措施有很多

震惊 

明星红不红，现在这么判断——

今日女报 / 凤网特约记者 周昭


